

Regel des Aegandriners Macarius, eines Schülers des hl. Antonius, war sehr angesehen und auch im Abendlande gebräucht; Einiges davon ist in die Benedictinerregel übergegangen. Die Regula orientalis ist eine von einem unbekannten abendländischen Diacon Vigilius (in Gallien, Trier?) angefertigte Zusammenfassung ägyptischer Regelvorschriften. Man merkt dieser ersten klösterlichen Gesetzgebung an, daß sie noch nicht die Gesamtheit des Klosterlebens zu umfassen weiß; sie schafft keine abgeschlossene, abgerundete Theorie des geistlichen Lebens.

Eine zweite Epoche im Mönchsleben bezeichnet die griechische Regel des hl. Basilios (s. d. Art. *Basilianer*). Sie besteht aus den großen Regeln (*Regulae fusius tractatae*) mit 55 Artikeln oder Abhandlungen und den kleinen Regeln (*Regulae brevius tractatae*) mit 818 meist kurzen Bestimmungen (s. dieselben bei Migne, PP. gr. XXXI, 905 sqq. et 1051 sqq.). Beide sind in lateinischer Form mit Frage und Antwort gehalten. Basilios schrieb sie, da er noch als König am Pontus lebte und Mönchbrüder zu unterrichten hatte. Die Achtheit dieser Regeln ist wegen angeblicher florischer Färbung und übertriebener Asceze von Combes angezeifelt worden, wird aber jetzt allgemein anerkannt. Rufinus übersetzte sie auf Bitten des Abtes Ursacius in eines verkürzter Form in's Lateinische. Die große Regel enthält in einzelnen Abhandlungen die Grundlehren des geistlichen Lebens in logischer Reihenfolge mit eingehender Entwicklung und Vergründung aus der heiligen Schrift; sie wird stets ein Grundgerüst für die Belehrung in allen Fragen des geistlichen Lebens dienen. Ausgezeichnet ist die Regel des hl. Basilios durch geistige Ruhe und Gemessenheit. Das Verhältnis zur Regel des hl. Pachomius liegt nach Migne an genauerer Rücksicht nicht recht bestimmt. Sie war weniger als diese und auch auf eine gewisse Gleichheit berechnet, mehr aber in holden Überzeugungen über die ehemaligen Regeln entwegen. Ihr geistiger Gehalt geht von sich durchweg von ihren Erkenntnissen an die verschiedenen Berufe einzelner Leute, Theologie zu verstehen, erkenntniss und die Bekämpfung der schlechten Gedanken. — Die sog. Regel des hl. Basilios ist jedoch nicht genau so wie sonst an Geistige Bedeutung überreicht, da es nur eine Einzelheit ist. Sie ist keine eigentliche Regel, sondern ein Zusatz mit einem in Seite 423 geschriebenen Brief an Tommas, welche wegen der Schild einer Oberin in Interrogaten gestellt werden. In dem Briefe wird die Entstehung erinnert und kommt eine Reihe neuerlicher Bestirchtungen ihrer Schel. Dafür gelingt wenig. Sehr gut ist in diesem Briefe durchaus darunter die Bezeichnung des ersten Buches der *Regulae regulae*, in 25 Volumina genannt. Da sie in kurz und elegant gehalten ist, kann sie hervorragend empfohlen werden. Sie hat die eigentliche Bedeutung mehr verloren, doch ist sie eine wundervolle Sammlung religiöser Kenntnisse und Tugenden.

Grundregel oder Einheitspunkt geworden ist (s. d. Art. Augustiner). Zwei andere, sehr kurze Möncheregeln (*Consensoria monachorum*), die früher dem hl. Augustin zugeschrieben wurden, sind in gemeinsamem Einverständnis (*consensus*) unbekannter Mönche gefertigte Vorschriften.

2. Die gallisch-irischen Regeln entstanden aus den Versuchen, das vom Orient nach dem Abendlande verpflanzte Mönchtum den neuen Verhältnissen anzupassen. Zuerst begnügte man sich damit, aus den durch Cassian und Andere überliefereten Regeln das Brauchbare zu entnehmen; die beiden diesbezüglichen Schriften Cassians (§. d. Art. II., 2023) konnten ja auch als ascetisches Handbuch und als Anleitung zum Mönchsein gelten. Doch entstanden bald neue Regeln, namentlich in Gallien und Britannien. Die älteste derselben ist die Regula Tarnatensis (um 470), wahrscheinlich für St. Maurice in der Schweiz geschrieben. Sie hat 23 Kapitel; die letzte Hälfte ist fast ganz der Regel des hl. Augustin entnommen. Wertwürdig ist, daß die Mönche während der Lektüren des Nachtostitiums, um sich wach zu halten, irgend eine Handarbeit vornehmen sollten. — Der hl. Cäcarius von Arles (§. d. Art.) schrieb eine kurze Regel für Mönche in 26 Kapiteln und eine ausführliche für Nonnen in 43 Kapiteln (Migne, PP. lat. LXVII, 1029 sqq. et 1107 sqq.). Man vermutet, daß er manche Vorschriften aus dem Kloster Lerins entlehnte, in dem er als Mönch gelebt, und das seine Lebensgewohnheiten durch den Älteren Honoratus aus dem Orient erhalten hatte. Zum erstenmal finden sich hier genaue Vorschriften über das Chancium. Das Fasten ist noch ziemlich streng und beinhaltet das ganze Jahr fortwährend, doch gegen Ende der Gewöhnheiten des Christus gemildert, indem man nach Oster- und Heiligfesten nur an einzelnen Tagen der Woche fastete. — Die Regel verbot den Untergang (gekriechen um 510), early 55 Vorschriften für Männer, 40 für Frauen; zu diesen 35 Vorschriften wie die vorher (Migne, PP. lat. LXVIII, 227 sqq. et 230 sqq.). — Ein Gezag, so der hl. Columba (§. d. Art.) und viele andere großen Irlande und Irland-irische Regeln geprägt haben, wurde früher, nunmehr im Irlande, bei der Einführung der Kultur der Sammlung von Huile (§. 2.) mehrere hundert Regeln, darunter eine von dem hl. Columba, eingefügt worden; doch ist sie bis zur Zeitierung kein einziger Gramm vorbringen. Es gelingt in die Sammlungen Culennensis und einer auf dem Bühler eines Grammatikus enthaltene Regel; der Ediktor wird sie ausdrücklich geboten angeführt (in Belleslettum, Grammaticum, 1. Iurisdictio, 2. Art. in Statuum I. Vetus 1225, 16). Sätze darüber sind von Huile (et 1. Iurisdictio, 2. Art. de nobis 126), eben 1. Iurisdictio und der Beneventanorum, seztote ist mit dem Statut und der irlandegegenüber jetzt angeführt. Einentwurf zur neuen Sammlung, dieser ist Verfasser nach